



COMMUNIQUÉ



N'Djaména réussit sa 1ère participation historique à la COP30 et pose les bases d'une nouvelle ambition climatique sahélienne

La délégation de la Commune de N'Djaména, conduite par le maire Sénoussi Hassana Abdoulaye, a achevé ce vendredi 21 novembre 2025 sa participation à la 30e Conférence des Parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (COP30) qui s'est tenue du 10 au 21 novembre 2025 à Belém do Pará (Brésil).

Pour la première fois de son histoire, la capitale tchadienne s'est affirmée sur la scène climatique mondiale comme une ville sahélienne résolument engagée dans la lutte contre le réchauffement climatique et la construction d'une résilience urbaine durable. Pendant 13 jours, la délégation ndjaménoise a multiplié les initiatives :

- Organisation d'un side-event très remarqué le 13 novembre au Pavillon de la Francophonie intitulé « N'Djaména, ville résiliente : transformer les défis climatiques, migratoires et sécuritaires en opportunités de développement durable » ;
- Tenue de nombreuses rencontres bilatérales de haut niveau avec des bailleurs de fonds internationaux, des institutions financières africaines et des réseaux mondiaux de villes ;
- Participation active aux espaces dédiés aux collectivités locales (Local Climate Action Summit, pavillons thématiques, ateliers techniques).

Parmi les moments forts :

- Entretien avec Mme Anne HIDALGO, en sa qualité de présidente de l'AIMF (Association internationale des maires francophones) qui a réaffirmé son soutien à l'intégration de N'Djaména dans les grands réseaux mondiaux de villes durables (C40, Covenant of Mayors...) ;
- Échanges prometteurs avec la Banque africaine de développement (BAD), représentée par Dr Al-Hamndou Dorsouma, avec la Banque de développement des États de l'Afrique centrale (BDEAC), représentée par son vice-président Jean-Paterne Megne Ekoga, avec l'Institut de la Francophonie pour le développement durable (IFDD) représenté par Dr Issa Dabo et avec le Fonds d'adaptation (Adaptation Fund), représenté par Mme Salihah Dobardzic ;
- Signature de lettres d'intention et programmation de visioconférences de suivi dès décembre 2025 ;
- Signature du protocole d'entente avec l'Agence de Développement Municipal du Sénégal représentée par Madame Awa Ndiaye pour les poursuites de discussions engagées pour concrétiser un futur partenariat pour le développement durable ;

- Echanges promoteurs avec le Fonds Mondial de Développement des villes (FMDV) représenté par Aurez Ramel, Directrice de Programme ;
- Participation en tant paneliste au side-event organisé par l’OIM sur le thème : « L’évaluation des risques sur le déplacement pour une prise de décision des Gouvernements »

Faire de N’Djaména un modèle de résilience climatique

Le Maire Senoussi Hassana Abdoulaye déclare : « *Cette COP30 marque un tournant décisif pour N’Djaména. Nous rentrons avec un carnet d’adresses exceptionnel, des engagements concrets et une vision claire : faire de notre capitale tchadienne un modèle de résilience climatique pour toute la région sahélienne. Les défis sont immenses (inondations, désertification, chaleur extrême) mais les solutions existent et les partenaires sont prêts à nous accompagner. Il nous appartient désormais de transformer ces opportunités en projets concrets au bénéfice direct de nos populations.* »

Prochaines étapes immédiates :

- Création, dès décembre 2025, d’un Comité de suivi et de valorisation des acquis de la COP30 ;
- Envoi de courriers de suivi personnalisés à l’ensemble des partenaires rencontrés ;
- Constitution d’une banque de projets climat « prêts à financer » ;
- Candidatures officielles aux réseaux C4O, ICLEI et Covenant of Mayors in Sub-Saharan Africa dès le 1er semestre 2026.

La Commune de N’Djaména exprime sa profonde gratitude à ses partenaires techniques et financiers qui ont rendu possible cette participation : **l’Agence française de développement (AFD), le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), ONU-Habitat et l’Organisation internationale de la Francophonie.**

N’Djaména ne sera plus seulement une ville vulnérable : elle devient une ville actrice, une ville-solution, une ville d’espoir pour le Sahel.

N’Djaména, le 25 novembre 2025